



Universidad del Mar

Campus Huatulco

Los orígenes de la Economía Política Internacional: Un desafío revisionista a las narrativas tradicionales

T E S I S

Que para obtener el Título Profesional de
Licenciado en Relaciones Internacionales

Presenta
Ezequiel Aquino Soriano

Director de tesis
Dr. José Ricardo Villanueva Lira

Introducción

La Economía Política Internacional (EPI) suele caracterizarse como una (sub)disciplina de Relaciones Internacionales (RI). Mediante un enfoque revisionista, la presente investigación indaga sobre los orígenes disciplinarios de EPI y busca contribuir a una mejor comprensión de sus inicios. La tesis afirma que, contrario a lo que claman otras narrativas populares, los orígenes de EPI pueden ser ubicados a principios del siglo XX. Puesto que un análisis de los escritos de John Hobson, Leonard Woolf y Norman Angell revela que, aunque no fueron académicos de tiempo completo; sus contribuciones lejos de ignorar a la economía la tenían presente junto con la política para entender las cuestiones internacionales de su época. Esto es importante porque desafía perspectivas convencionales y nos proporciona una visión alterna sobre la historia de EPI.

Definición de conceptos: Economía Política Internacional, Relaciones Internacionales, relaciones internacionales, imperialismo y revisionismo

La definición de Economía Política Internacional (EPI) es muy importante al estudiar las relaciones internacionales. De hecho, es una (sub)disciplina de Relaciones Internacionales que ha formado parte del desarrollo de la disciplina de RI. Dicha EPI busca entender los fenómenos internacionales en una dinámica donde las variables económicas y políticas marchan de la mano. Para Günter Walzenbach, la EPI estudia la relación recíproca entre la política y la economía en el sistema global.¹ Es decir que, en una fusión de análisis económico y político surge la examinación del sistema global.

El concepto de relaciones internacionales tiene dos significados. Por un lado, relaciones internacionales —con minúsculas— se refiere a un conjunto de fenómenos sociales generados por la interacción de diversos actores internacionales (por ejemplo, los Estados y las organizaciones internacionales) y por el otro; Relaciones Internacionales —con mayúsculas— se concibe como una disciplina que se encarga precisamente del análisis de dichos fenómenos.² Al respecto, David Sarquís argumenta que, se hace la

¹Stephen McGlinchey, *Foundations of International Relations*, Bloomsbury Publishing, London, p. 131.

² David J, Sarquís Ramírez, "¿Deben ser consideradas las Relaciones Internacionales como una disciplina autónoma?", en Adriana S. Ortega Ramírez, Marcela López-Vallejo, Rafael Velázquez

distinción llamando *objeto material* a los fenómenos prácticos que el internacionalista debe estudiar (ri), y *objeto formal* al conjunto de conceptos y teorías con los que se lleva a cabo esta tarea, es decir, a la disciplina propiamente dicha (RI).³

Por su parte, el imperialismo también ha sido denominado por diversos autores, y aunque las definiciones sean diferentes, cada una tiene el mismo objetivo; la expansión ilimitada del Estado. Una parte importante de las concepciones del imperialismo es que se veía como un fenómeno particular de finales del siglo XIX y principios del XX.⁴ Más allá de la temporalidad, el imperialismo solía asociarse a principios del siglo XX con el dominio territorial o alguna forma de control político por parte del Estado a través de la conquista u ocupación de territorio y las causas eran regularmente económicas.⁵

Otro de los conceptos necesarios por definir es el revisionismo. Esta palabra creció en popularidad a finales del siglo XIX, particularmente después de que Lenin la utilizó como un insulto hacia Eduard Bernstein, quien era un reformador socialista y a quien consideraba un traidor.⁶ En sí, el término era utilizado por Lenin de forma política para negar la validez de una postura contraria a la suya. Desde entonces, revisionismo sigue siendo empleado políticamente como una forma de negar los hechos y sucesos históricos. Sin embargo, en Relaciones Internacionales el término es más bien académico y está relacionado con la revisión histórica de forma crítica y rigurosa del desarrollo de la disciplina.

Es importante dejar en claro que el revisionismo no es una teoría de Relaciones Internacionales, sino un cuerpo de literatura comúnmente denominado de esa forma⁷ que nos ayuda a ver la historia disciplinaria desde una perspectiva más crítica y profunda.

Flores y Jorge A. Schiavon Uriegas (eds.), *Teorías de Relaciones Internacionales en el siglo XXI: Interpretaciones críticas desde México y América Latina*, CIDE, México, 2021, p. 52.

³ *Ibid.* p. 51.

⁴ Ver por ejemplo: Vladimir Lenin, *Imperialism, the Highest Stage of Capitalism: A Popular Outline*, Progress Publishers, Moscow, 1917, p. 753-754 y Hobson, John, *Imperialism: A Study*, James Pott & Company, New York, 1902.

⁵ Leonard Woolf, *Empire and Commerce in Africa: A Study in Economic Imperialism*, Labour Research Department, London, 1922, p. 19.

⁶ Giovanni Cattini, *Historical revisionism the reinterpretation of history in contemporary political debate*. Transfer: Journal of Contemporary Culture, 2011, pp. 30-31.

⁷ Ricardo Villanueva, "El Revisionismo y los orígenes disciplinarios de las Relaciones Internacionales", en Rafael Velázquez, Marcela López-Vallejo, Adriana S. Ortega Jorge